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Zusammenfassung

        
Eine 37-jährige Patientin mit einer Encephalomyelitis disseminata entwickelte nach einer diagnostischen Lumbalpunktion (LP) über Monate anhaltende, orthostatische Kopfschmerzen. In der Magnetresonanztomographie stellte sich sechs Tage nach LP eine diffuse, Kontrastmittel aufnehmende Verdickung der intrakraniellen Dura mater dar. Die diffuse Verdickung der Pachymeninx nahm in den folgenden Monaten weiter zu. Aufgrund der charakteristischen Kopfschmerzen und der diffusen, zunehmenden Pachymeningopathie stellten wir die Diagnose eines chronifizierten postpunktionellen Liquorunterdrucksyndroms verursacht durch ein persistierendes Liquorleck. Eine lumbale epidurale Eigenblutinjektion sechs Monate nach LP führte zu einer Remission der genannten Symptomatik. Zwei Monate später kam es jedoch nach schwerem Heben zu einem Kopfschmerzrezidiv und einer erneuten Zunahme der intrakraniellen Duraverdickung. Elf Monate nach LP zeigte die axiale postmyelographische Computertomographie ein Duraleck in Höhe L4/5. Somit kann ein symptomatisches Liquorleck nach LP über Monate persistieren. Bei der Mehrzahl der Patienten kommt es durch den chronischen Liquorunterdruck zu einer Dilatation duraler Gefäße mit einer diffusen Verdickung der Pachymeninx. Der bildgebende Nachweis dieser sekundären Pachymeningopathie kann somit die Diagnose eines Liquorunterdrucksyndroms stützen und zur Verlaufskontrolle herangezogen werden.


      
        
Chronic Intracranial Pachymeningopathy Due to Persistent Dura Leakage Following Diagnostic Lumbar Puncture

        
A 38-year old patient with multiple sclerosis developed persisting orthostatic headache following a diagnostic lumbar puncture (LP). The LP was prompted by an acute insensibility of the left side to pain and temperature from dermatome Th6. Six days after LP, cranial magnetic resonance imaging (MRI) revealed diffuse pachymeningeal thickening and gadolinium enhancement, which increased in magnitude over the next months. Based on the typical headache and the diffuse pachymeningopathy, we made the diagnosis of chronic intracranial hypotension caused by a persistent cerebrospinal fluid (CSF) leak following LP. Six months after LP, headache resolved in response to an epidural blood patch. Clinical improvement was paralleled by a decrease in pachymeningeal thickening and gadolinium enhancement after epidural blood patch. Orthostatic headache recurred two months later when the patient lifted a heavy basket. Accordingly, repeated MRI demonstrated an increase in pachymeningeal abnormalities. Eleven months after initial LP, CT myelography revealed a persistent lumbar leakage of CSF at L4/5 level. The present case report demonstrates that chronic symptomatic CSF leakage can persist for months after LP. Most patients with post-lumbar persistent intracranial hypotension due to CSF leakage show diffuse dural thickening and gadolinium enhancement. The amount of diffuse pachymeningeal gadolinium enhancement appears to parallel the severity of headache. Thus, repeated MRI is useful to establish the diagnosis and to monitor the course of post-lumbar intracranial hypotension.
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